



3. Desain pendidikan toleransi di Pesantren Tebuireng dan Nurul Jadid, sama-sama memposisikan ketauladanan kyai dalam tindakan toleransi (*moral modeling*), sebagai langkah utama. Kemudian, diikuti dengan pembiasaan santri hidup dalam pluralitas secara toleran (*moral habituation*), sehingga terjadi penyerapan nilai toleransi yang dapat menumbuhkan perasaan toleransi (*moral feeling*). Sedang pengetahuan tentang toleransi (*moral knowing*), kurang mendapat penekanan, tidak ditransfer dalam pembelajaran khusus (matapelajaran toleransi), melainkan dipandang dapat ditransfer secara integral dalam beberapa mata pelajaran yang terkait.

#### **B. Implikasi Teoritik**

Dengan temuan penelitian bahwa desain pendidikan toleransi di pesantren, menempatkan teladan toleran dan pembiasaan hidup toleran sebagai langkah utama, sehingga menumbuhkan perasaan toleransi, dan tidak memberikan stressing terhadap pengetahuan toleransi, maka temuan ini bertolakbelakang dengan teori pengembangan nilai dalam pembentukan moral yang dicetuskan Thomas Lickona. Menurut Lickona, pengembangan nilai dalam pembentukan moral dalam pendidikan karakter, ditempuh melalui *moral knowing*, *moral feeling*, dan *moral action*.

Penerapan strategi pengembangan nilai toleransi dalam pendidikan pesantren tersebut, sejalan dengan teori pembentukan moral (akhlaq) Imam al-Ghazali yang juga menempatkan tindakan moral dan pembiasaan moral, sebagai langkah utama. Menurut al-Ghazali, pembelajaran moral hanya bisa menyelesaikan ketidaktahuan (kebodohan) terhadap arti moral, tapi tidak bisa membentuk moral.





2. Tindakan toleransi yang lebih bersifat pasif, perlu ditingkatkan menjadi toleransi aktif, sehingga toleransi tidak hanya menjadi kesadaran dalam menerima dan menghargai perbedaan, tapi meningkat pada tindakan saling melindungi perbedaan-perbedaan yang ada dalam agama-agama dan paham keagamaan dalam Islam.
3. Desain pendidikan toleransi di pesantren yang memberikan stressing pada *moral modeling*, *moral habituation* dan *moral feeling*, perlu dikembangkan dalam bentuk rumusan sistematis. Sehingga pengalaman pendidikan pesantren dalam pendidikan toleransi dapat diduplikasi oleh lembaga-lembaga pendidikan lainnya, baik dalam penumbuhan nilai yang sama, maupun nilai-nilai yang lain dalam pembentukan karakter peserta didik.

